

lui-même, avec une liberté complète, à la tête de l'enseignement philosophique en France pendant dix années : c'est Théodore Jouffroy.

Et c'est lui-même qui nous fournira, dans des pages d'une littérature sublime et d'une sincérité incontestable, le tableau des phénomènes dont son âme a été le théâtre ; ces pages, qu'on a justement surnommées " confession d'un rationaliste," resteront comme un monument irrécusable de l' " impuissance de la philosophie non chrétienne."

## II

La Révolution de 1789 avait anéanti en France toutes les institutions du passé ; de toutes parts et pour toutes choses, on ne voyait que des ruines, et l'on accueillait comme des bienfaits tous les efforts tentés pour relever ce peuple naguère encore si grand.

On assistait avec bonheur à cette repaissance générale. L'esprit de l'homme n'est pas fait pour l'incroyance ; son cœur a besoin de jouissances élevées, et d'espérances plus élevées encore. Aussi la restauration du culte religieux fut-elle à la fois la plus grande inspiration du génie de Bonaparte, et le plus solide fondement de sa propre grandeur. L'apparition du *Génie du Christianisme* fut un événement, et ce mouvement religieux et philosophique à la fois, commencé par Châteaubriand,